



AMITIE MAG

Sommaire :

- Concours photos
- Anniversaire
- Manoir du Ratz
- Promenade en pays Guérandais
- Origine du mot "bluetooth"
- Cocasseries de la langue française
- Cultures d'antan en Bretagne
- Le saviez-vous ?
- Les crêpes suzette de Suzanne
- Escapade à Lorient
- Voyage : La Réunion
- Les mégalithes d'Erdeven
- Le printemps 20 ou 21 mars ?

Comité de Rédaction

- Jacqueline DANIEL
- Yvonne MASSE
- Jean Louis MENARD
- Guy PETIT
- Claude TARDIF
- Claudine THORIGNY

Club Amitié Arradon

Mairie

2, place de l'Eglise

56610 Arradon

club.amitie.arradon@gmail.com

AVRIL 2018

N°9



Amies (is) photographes et membres du Club Amitié, comme vous l'avez souhaité lors de l'Assemblée Générale du 21 novembre 2017, nous renouvelons le concours photographique cette année.

Le **Club Amitié** vous invite toutes et tous à participer massivement à cette 2^e édition.

Le thème retenu est :

LA VILLE DE VANNES EN TOUTES SAISONS

Vannes et ses jardins, son château, ses ruelles et maisons à colombages etc...vous n'avez que l'embaras du choix.

Vous pouvez présenter jusqu'à TROIS photos (couleur ou noir et blanc) avant le 1^{er} OCTOBRE 2018,

- Soit par mail au format JPG à Guy PETIT (guy56610@gmail.com)
- Soit sur papier photo format 13/18 à déposer dans la boîte à lettres du club à la mairie d'Arradon, en précisant bien votre nom et adressées à Guy PETIT (hors concours).

L'ensemble de ces photos sera présenté de manière anonyme au jury (membres du Conseil d'Administration). Les trois premiers seront récompensés au cours de notre Assemblée Générale de novembre 2018.

Bon dé clic à tous

Claude TARDIF

Le **7 mars 1918** à Plélo dans les Côte d'Armor – anciennement Pleuloc'h signifiant la paroisse de l'étang - est née **Yvonne Anne Marie RAULT**. Cela fait donc **100 ans**.

Le Club Amitié Arradon a l'honneur et l'immense plaisir de la compter parmi ses adhérents, et ceci depuis la création du club.

Alors levons notre verre à la santé de notre doyenne Yvonne FROMAGE.

BON ANNIVERSAIRE YVONNE



MANOIR DU RATZ

Lieu noble mentionné dès 1443, appartenant à Olivier d'Arradon. Le terme de manoir apparaît en 1513. On ignore l'identité de ses détenteurs jusqu'à la Révolution pendant laquelle elle est vendue comme bien d'émigré au détriment de La Pierre-Méninville. Logis actuel avec sa partie centrale datant peut-être du XVIIIe siècle. Reprises des pavillons latéraux : pavillon ouest datant probablement de la première moitié du XIXe siècle (mentionné en 1852), et repris dans sa partie haute sans doute lors de la construction à la fin du XIXe siècle du pavillon est, sans doute début XXe siècle. La



partie centrale en moellon, à comble à surcroît avec toit à longs pans. Les pavillons latéraux à un étage carré et un étage de comble, couverts de toit en pavillon, édifiés en moellon (enduit à l'étage à

l'ouest), encadrement des baies et décor de brique pour l'étage et le comble du pavillon sud, et les lucarnes du pavillon nord.

Jean Louis MENARD

PROMENADE EN PAYS GUERANDAIS

Le nom de Guérande est associé à la "récolte du sel", mais c'est aussi une charmante cité médiévale entourée d'un rempart de 1,4 km, joyau d'architecture militaire.

En parcourant ses rues, vous découvrirez des édifices parfaitement conservés ou restaurés : maisons de granit ou à colombages. Ne manquez pas la collégiale Saint-Aubin.



Pour compléter votre visite à Guérande, promenez-vous dans les marais salants, sauvés en 1970 de l'urbanisation grâce à l'obstination de paludiers, riverains, etc. Profitez d'une visite guidée menée par un paludier local.



Pour terminer votre journée, vous pourrez aller faire un tour de chaland (barque à fond plat) dans les marais de Brière et visiter le village de Kerhinet qui regroupe une vingtaine de maisons traditionnelles restaurées.

Voilà une journée bien remplie où vous aurez parcouru environ 200 kilomètres

Jacqueline DANIEL

La vie sur terre est un passage.

L'amour est un mirage, mais l'amitié est un "fil d'or" qui ne se brise qu'à la mort.

Tu sais ? l'enfance passe, la jeunesse suit, la vieillesse la remplace puis la mort nous ramasse.

La plus belle fleur du monde perd sa beauté,

Mais une amitié fidèle dure l'éternité.

Vivre sans amis, c'est mourir sans témoin.

ORIGINE DU MOT BLUETOOTH

Bluetooth est une norme de communications permettant l'échange de données à très courte distance par ondes radio (<= 10 m). Elle simplifie les connexions entre les appareils électroniques en supprimant des liaisons avec câbles. Elle permet aux ordinateurs, tablettes, smartphones d'être reliés ou d'utiliser des imprimantes, scanners, claviers, souris, casques audio, hauts parleurs ... sans le moindre câble.

Pourquoi ce mot **Bluetooth** qui se traduit de l'anglais par "Dent bleue" qu'elle est le rapport avec cette norme ?

En réalité, ce nom a été choisi en référence à un célèbre roi danois du Xe siècle connu pour avoir conquis et unifié la Norvège et le Danemark. Un peu de la même façon que la technologie **Bluetooth** est censée "unifier" les appareils entre eux.

Le nom de ce roi ? Harald I^{er} Blâtand dont la traduction française donne Harald à la dent bleue (ou Harald aux dents gâtées, au choix).

Blår "bleu" en vieux norrois, voulait dire "sombre". On peut supposer que le roi Harald avait les dents gâtées, ce qui lui aurait valu son surnom ; ou bien que, friand de petites baies de couleur violine (myrtilles), il en consommait à outrance, ce qui avait la particularité de colorer la langue, le palais et les dents d'une couleur bleutée.

Ce nom a été proposé en 1996 par Jim Kardach d'Intel, un ingénieur travaillant alors sur le développement d'un système qui allait permettre aux téléphones cellulaires de communiquer avec des ordinateurs. Au temps où Kardach a fait cette proposition, un homologue d'Ericsson lui avait parlé de ce souverain après avoir lu le roman historique Orm le Rouge de Frans Gunnar Bengtsson

L'hommage au roi Harald I^{er} Blâtand est même poussé jusque dans le choix du logo, composé des initiales H (✱) et B (ᚢ) traduite dans l'alphabet runique utilisé à l'époque.



Guy PETIT

COCASSERIE DE LA LANGUE FRANCAISE

Les mots pour pleurer

Vous pleurez quand vous épluchez les oignons ? Non, parce que vous les pelez.

Peler et éplucher sont certes synonymes mais avec une légère nuance : quand on épluche, on nettoie en enlevant les parties mauvaises, quand on pèle on enlève les parties inutiles.

On pèle une banane mais on épluche une pomme de terre. Alors ? Pèlerait-on les fruits et éplucherait-on les légumes ? Ce n'est pas si simple.

Je pèle les pommes et les poires mais j'épluche les marrons qui sont des fruits.

J'épluche la salade, mais si !

De toutes façons, si c'est trop compliqué pour vous, mangez des fraises et n'épluchez pas trop ce texte.

CULTURES D'ANTAN EN BRETAGNE

La culture sous serres était déjà pratiquée au début du XXe siècle comme les ananas cultivés à Paramé près de Saint-Malo.

Au début du XXe on faisait de la vendange à Carnac-Plage . On y récoltait le fameux (vin de Noah) sur des surfaces non négligeables, mais ce vin tiré à Carnac ne fut jamais un grand cru.

Aujourd'hui les touristes se prélassent sur les plages ensoleillées.

Par contre celui de la presqu'île de Rhuys et des îles du golfe du Morbihan rencontrait de fervents adeptes. Si l'on se réfère à l'écrivain érudit Cayot-Delandre.

A propos de l'île d'Arz :

"Le vin qu'on y fabrique se consomme sur les lieux et est préféré par les habitants à celui que l'on tire de Nantes"



Ce vin devait avoir de la qualité puisqu'en 1850 la vigne occupait 200 hectares sur la presqu'île fournissant 30 000 barriques de vin. Une maladie, l'oïdium (champignon microscopique parasite de la vigne), vint mettre fin à cette prospérité.

En 1886 un éditeur Vannetais, Gustave de Lamarzelle, installa une distillerie dans son château de Keralier pour trouver un

autre débouché aux vignes. La "fine de Rhuys" remporte un franc succès et on replante de la vigne. Mais en 1903 un insecte, le phylloxéra, lui cause d'irréremédiables outrages. La vigne ne disparut point cependant du département puisqu'elle y était encore exploitée en 1929.

A quand la relance de la vigne sur cette presqu'île de Rhuys terre "bénie des dieux" au micro climat qui fait tant d'envieux.

Jacques MASSE

LE SAVIEZ –VOUS ?

tapez ceci sur votre téléphone :

Étoile *, Dièse #, Zéro 0, Six 6, Dièse #

Vous obtenez le numéro de série "IMEI" de votre téléphone portable, il s'affiche immédiatement sur votre écran.

Ce code est unique Inscrivez-le et conservez-le précieusement.

Si jamais on vole votre téléphone, appelez votre opérateur et donnez-lui ce code.

Votre téléphone pourra alors être complètement bloqué, même si le voleur change la carte SIM.

Vous ne récupérez probablement pas votre téléphone, mais vous êtes néanmoins assuré que le voleur ne pourra en aucun cas s'en servir... et vous n'aurez pas de facture mirobolante à payer !

Alors... n'oubliez pas de noter votre numéro IMEI.

LES CRÊPES SUZETTE DE SUZANNE

Pour **12 crêpes** de froment (20 cm)

Faire sauter les crêpes la veille (pour gagner du temps)

La farce :

- 100 g de beurre
- 100 g de poudre d'amande
- 100 g de sucre en poudre
- 1 cuillère à soupe de Grand-Marnier ou Cointreau



Faire une pâte bien homogène avec ces ingrédients.

Réaliser pour chaque crêpe un rouleau de la taille d'un doigt (le majeur), les enrouler et les ranger sur un plat allant au four (peut se préparer la veille)

Puis le jour même réchauffer au four les crêpes sur le plat

Dans une casserole faire chauffer à mélange égal, Grand-Marnier ou Cointreau + Cognac pour une quantité total de 20 à 25cl.

Verser le mélange sur vos crêpes chaudes et flamber à table.

Catherine BERGEAUD

ESCAPADE A LORIENT

Jeudi 22 mars 2018 départ pour Lorient. La cité Éric Tabarly nous accueille. Par cette fraîche matinée nous allons visiter la base des sous-marins de Kéroman.



Notre guide Géraldine dresse d'abord un portrait très sombre de notre histoire. 1940, la France est occupée et les Allemands arrivent à Lorient. Ils décident de construire

une base pour abriter leurs sous-marins. Elle sera le point de départ de nombreux raids sur les convois de bateaux qui ravitaillent l'Angleterre.

De 1941 à 1943 trois gigantesques blocs de béton armé (K1,K2,K3) sont construits sur la presqu'île de Kéroman suivi d'un quatrième bloc, K4. Avec ce dernier la capacité d'accueil sera portée à une trentaine de sous-marins. Ainsi la base de Lorient devient la plus importante du mur de l'atlantique.

Dès sa libération la base est réutilisée par la marine française qui la quittera en 1997.

Après avoir tourné cette page d'histoire et admiré depuis le toit du K4 la superbe vue sur l'estuaire et sur la citadelle de Port-Louis, nous poursuivons par un sympathique repas.

Quelques minutes de trajet en car plus tard nous voici prêts pour la visite du musée de la compagnie des Indes à Port-Louis où, pendant une heure trente, nous allons voguer sur des mers inconnues, visiter des îles paradisiaques, faire escale à Pondichéry, Canton ... puis retour à bon port les flancs du navire chargés de thé, de café, d'épices, de bois précieux mais aussi de cotons tissés, d'imprimés (les indiennes), de précieuses pièces de porcelaine et de la soie chinoise.

Nous rentrons ravis de cette agréable journée pleine d'enseignements et de rêves.



Suzanne DE PAUW

VOYAGE

LA REUNION : UN BATIMENT INSOLITE

En promenade à la sortie des Avirons, nous roulons sur la route sinueuse du Tévelave, un étrange bâtiment attire notre regard.

Au détour d'un virage nous découvrons une maison surmontée d'un gros nœud comme un paquet cadeau... Nous nous arrêtons plusieurs fois afin de découvrir à travers la végétation qui la protège, cette surprenante construction.



D'où son nom «La Maison Cadeau » que voici :

Si vous désirez découvrir plus de détails son propriétaire et architecte René Lemayen, vous propose de visiter son intérieur, tout aussi original que l'extérieur, en vous rendant sur le site :

La Réunion
Le Tévelave La Maison Cadeau.

Ensuite dans l'ordre pour une agréable découverte avec google :

1. Visite de la maison-cadeau des Avirons sur Youtube
2. La maison cadeau | Bienvenue chez moi, à la Réunion !
3. Les Avirons : une maison cadeau, comme une œuvre d'art.

Bonne visite

Yvonne MASSE

LES MEGALITHES D'ERDEVEN

Le 16 novembre 2017, le groupe de randonnée à la journée a parcouru un circuit dans la zone des mégalithes d'**Erdeven**. Ceux de Carnac sont mondialement connus, mais ceux-là, qui les connaît ?

Tout près d'Erdeven, et au bord de la route vers Plouharnel, le site de **Kerzerho** est composé aujourd'hui de 195 menhirs. C'est le plus important site mégalithique breton après Carnac.



A 80 mètres au nord de l'extrémité ouest des alignements, se dresse une file transversale de menhirs, qui comporte plusieurs menhirs de très grande taille, les **Géants d'Erdeven**, de 6

mètres de haut.

Puis, le circuit amène à la Table du Sacrifice. Continuons dans le bois, pour arriver à l'allée couverte de **Mané Braz** (la grande colline en breton) où sont groupés quatre dolmens dans différents états de conservation.



Un kilomètre plus loin, se trouve la Chaise de César, et juste après, le dolmen de **Mané Croch**.

En continuant vers l'ouest, vous arrivez au dolmen **giant de Crucuno**, puis au quadrilatère de Crucuno qui comporte 22 menhirs.

Vous pouvez trouver un circuit de 10 km en boucle, sur le site du Club Amitié (rubrique : activité marche), qui vous permet d'aller admirer tous ces monuments accessibles gratuitement et librement toute l'année.

Jacques D'ARMAGNAC

LE PRINTEMPS : 20 ou 21 mars ?

Le 20 mars à 17 h 15 mn 27 s, l'hiver a officiellement laissé sa place au printemps. Dans l'hémisphère nord le printemps se situe entre le 1^e et 2^e trimestre, pour les saisons australes il se situe entre le 3^e et 4^e trimestre. En France, il commence le jour de l'équinoxe de printemps et se termine le jour du solstice d'été en juin.

Le terme équinoxe vient du latin "aequus" qui veut dire égal et "nox" qui signifie nuit. Il désigne le moment où le soleil est à la verticale de l'équateur, le jour et la nuit ont alors la même durée. Après l'équinoxe de printemps les jours sont plus longs dans l'hémisphère nord que dans le sud.

Mais cet évènement ne tombe pas exactement au même moment. Tout d'abord parce que l'orbite de la terre n'est pas parfaitement circulaire. La distance terre soleil varie de 147 à 152 millions de kilomètres. Notre calendrier ne correspond pas tout à fait à la durée de la rotation de la terre autour du soleil. Il faut 365,2422 jours pour que notre planète finisse son tour autour de l'astre solaire alors que notre calendrier compte 365 jours.

Cela dépend de l'inclinaison de la terre, sa position par rapport au soleil n'est pas tout à fait la même d'une année sur l'autre, ce qui explique le changement de date des équinoxes.

Si les beaux jours arrivaient toujours le 21 mars depuis la moitié du XX^e siècle, il faut dorénavant retenir la date du 20 mars pour l'ensemble du XXI^e siècle, excepté l'année 2044 où l'équinoxe de printemps tombera le 19 mars. Pour les habitués du 21 mars, il faudra patienter jusqu'en 2102 pour que le printemps retombe à cette date.

Claudine THORIGNY

A VOS AGENDAS...

- ⇒ 17 et 18 mai 2018 - Rando. Découverte (Pointe Saint-Mathieu/aber Ildut)
- ⇒ 31 mai et 1^{er} juin 2018 - Escapade de Brest à Ouessant
- ⇒ 11 et 12 juin 2018 - Rallye surprise
- ⇒ 28 juin 2018 - Repas de fin de saison - inscription jusqu'au 31 mai 2018